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Студенты КубГу сдали  
27 литров крови.

Интервью с ректором  
М.Б. Астаповым об итогах 
приемной кампании, летних 
событиях и подготовке  
к 100-летнему юбилею вуза.

Первокурсников посвятили  
в студенты.

Инсбрукский университет  
им. леопольда-Франценса 
принимал студентов КубГу.

Встречи с профессионалами.

ФК КубГу начал новый сезон 
нСФл с крупных побед.
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С чего начинается 
театр - известно.  

А с чего начинается 
футбольный матч?  

С выхода 
футболистов?  

С разминки? нет.  
Так с чего же?  

С поддержки фанатов!
Четыре года назад хрупкая 

девушка Юлия Доник не по-
боялась ввязаться в авантюру: 
взялась за создание фан-клуба 
футбольной команды нашего 
университета. Все делалось 
с нуля. Идея и желание были 
единственными помощниками 
в столь нелегком деле. В фан-
клуб зазывали друзей, одно-
курсников, одногруппников, 
соседей по общаге... Кто-то 
втягивался в процесс и оста-
вался надолго, кто-то увлекался 
до первых морозов. Радовал тот 
факт, что было немало тех, кто 

относился неравнодушно как к 
самому футболу, так и к под-
держке команды. Болельщики 
есть. А дальше? Нет ни флагов, 
ни баннеров, ни кричалок…. Но 
и это не беда: объявили конкурс 
кричалок и песен в честь коман-
ды. Придумали вместе эмблему. 
Но самое удивительное, как де-
лались флаги. Из удочек! Да, да, 
из домашних рыбацких удочек. 

Действия фанатов - это не 
озорство, не возможность ве-
село провести время. В первую 
очередь, это труд. Ни на се-
кунду фанаты не садятся. Они 
машут тяжеленными флагами 
на протяжении всего матча, 
они дарят с каждой кричалкой 
частичку своей души, они вкла-
дывают все свои силы, чтобы 
их слова не просто сотрясали 
воздух, а доходили до ушей 
футболистов. 

– Мы получаем от этого удо-
вольствие: никого заставлять 
не нужно – все здесь и помо-
гают нашей команде как мо-
гут, – рассказал председатель 

фан-клуба ФК КубГУ Михаил 
Жидков. – Наша сборная – это 
гордость университета, и она 
достойны этого. Собираем на 
матчи порядка 50 человек, но 
иногда получается меньше. В 
любом случае ребята всегда 
благодарят за нашу поддержку, 
какая бы она ни была.

Михаил считает, что наш 
фан-клуб должен быть вне 
конкуренции: чтобы у него были 
самые необычные кричалки, 

самые хорошие майки, самые 
красивые флаги, а главное - 
самые преданные люди. 

Действительно ли болель-
щики помогают своей команде? 
Достоверный ответ на этот во-
прос может дать только футбо-
лист. Игрок ФК «КубГУ» Манук 
Манукян говорит:

- Даже не знаю, как лучше 
описать те чувства, которые лич-
но я испытываю от присутствия 
на трибуне нашего фан-клуба. 

Уверен, что фанаты - это 12-й 
игрок на поле. Их поддержка, 
их переживания, крики, эмоции, 
все это словно допинг, будто у 
тебя есть какой-то дополнитель-
ный ресурс, который заставляет 
бежать тогда, когда сил уже не 
осталось. Футбол - это всегда 
игра для болельщиков, и для 
футболиста не может и не долж-
но быть ничего значимей, чем 
внимание фанатов. Я считаю, 
что именно за это нужно бить-

ся. За улыбки всех этих ребят, 
которые как заведенные кричат 
на протяжении всего матча. За 
то время, что я играю за универ-
ситет, с фан-клубом мы прошли 
через многое. Были как голо-
вокружительные победы, так и 
уничтожающие, разбивающие 
поражения. И знаете, ребята 
всегда были рядом. Для них не 
важно, на щите ты или со щитом.

Шаганэ ДАНИЕЛЯН.

В городе Крымске 17 октября за-
вершился финальный этап всероссий-
ских соревнований по футболу среди 
команд образовательных организаций 
высшего образования 2015 года. В 
турнире принимали участие четыре 
мужских и семь женских коллективов 
из Владикавказа, Москвы, Самары, 
Казани, Екатеринбурга, Красноярска. 
Краснодар на престижных студен-
ческих соревнованиях представлял 
футбольный клуб Кубанского государ-
ственного университета, в пятый раз 
ставший сильнейшим в России.

Футболисты КубГУ без труда одер-
жали победы над сверстниками 
Московского педагогического госу-
дарственного университета (2:0) и 
Северо-Кавказского горно-металлур-
гического института (государствен-
ного технологического университета 

(2:0). В финале их соперником стал 
Казанский научно-исследовательский 
технический университет имени А. Н. 
Туполева.

С первых минут стало ясно, что 
борьба будет бескомпромиссной: 
в центре поля в борьбе «на втором 
этаже» столкнулись два капитана и оба 
получили серьезные рассечения. Ко-
манды были готовы постоять за своих 
лидеров в уже нефутбольной обста-
новке, но судейскому составу удалось 
немного утихомирить студентов. Тем 
не менее игра то и дело останавли-
валась из-за стычек и пререканий с 
главным арбитром мачта. Уже на 28 
минуте встречи за грубое нарушение в 
штрафной, после выхода один на один 
с вратарем Алексея Красноруцкого, с 
поля был удален казанский защитник. 
Дополнением к красной карточке стал 

пенальти в ворота КНИТУ. 
Но нападающий КубГУ Никита Ря-

биков не смог справиться с нервами 
и пробил мимо. 

Этот эпизод воодушевил футбо-
листов из Казани, однако, продолжив 
играть грубо, им не удалось создать 
по-настоящему опасные моменты у 
ворот Николая Москаленко. Кроме 
того, под занавес встречи студенты 
КНИТУ отметились еще одним уда-
лением за неспортнивное поведение. 
Преимущество в два игрока кубанцы 
реализовали без проблем. «Золотой» 
мяч с передачи Хан Нгок Вьета забил 
Костас Ашкалов. 1:0 в пользу КубГУ 
и кубанские футболисты – чемпионы 
России!

На церемонии закрытия золотые 
награды студентам Кубанского госу-
дарственного университета вручали 

Фк «кубгу» - в пятый раз 
сильнейший в россии

еЩе один игрок на поле

Краевой праздник, посвященный первокурсникам кубанских вузов, в этом году  
вышел за границы своих традиционных рамок: привычное «Чайное шествие» сменилось 

«литературным ПутеШествием». Связано это преобразование с тем, что 2015 год в России 
объявлен Годом литературы. КубГу на этом празднике представлял творчество  

великого русского писателя А.С. Грибоедова. С.4.
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Фото Екатерины ОВЧИННИКОВОЙ

президент Национальной студенче-
ской футбольной лиги А.Н. Стукалов, 
руководитель департамента массового 
и детско-юношеского футбола РФС 
Р.А. Гусев, а также ректор вуза М.Б. 
Астапов. Кроме того, игроки КубГУ 
были награждены индивидуальными 
призами: Амаль Вардания признан 
лучшим игроком, а Николай Москален-
ко - лучшим вратарем (не пропустил ни 
одного мяча) турнира.

Стоит отметить, что ФК «КубГУ» 
на сегодняшний день является самой 
титулованной студенческой командой 
страны и Европы. За последние семь 
лет студенты завоевали бронзовые 
(Стамбул, 2011), серебряные (Осиек, 
2015) и золотые (Роттердам, 2014) 
европейские награды, пять раз дока-
зывали свое лидерство в России (2009, 
2010, 2012, 2013, 2015).

Лучший игрок  
А. Вардания

Лучший 
вратарь Н. 

Москаленко
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встречисобытия

пульс университета
день открытых 
дверей в КубГу

8 ноября в актовом зале (4-й этаж главного 
учебного корпуса, ул. Ставропольская, 149) 
пройдет День открытых дверей.

В 12 часов – факультеты: архитектуры и 
дизайна; журналистики; истории, социологии и 
международных отношений; компьютерных тех-
нологий и прикладной математики; математики 
и компьютерных наук; педагогики, психологии и 
коммуникативистики; химии и высоких техноло-
гий; биологический, геологический, географи-
ческий, филологический, физико-технический, 
юридический факультеты, а также Институт 
начального и среднего профессионального 

образования.
В 14 часов – факультеты: управления и 

психологии; романо-германской филологии; 
экономический и художественно-графический 
факультеты

Признание
Разработка молодого ученого Кубанского 

государственного университета, заведующего 
лабораторией робототехники и мехатроники 
вуза, доцента кафедры оптоэлектроники фи-
зико-технического факультета И.В. Рядчикова 
- шасси «Ходок» - вошла в число 140 стартапов, 
отобранных из более чем двух тысяч заявок, для 
участия в третьем этапе проекта Российской 
венчурной компании "GenerationS". С помощью 
данной разработки можно очень дешево и 

эффективно заставить сохранять равновесие 
самые разнообразные конструкции, например 
роботов-андроидов.

"GenerationS" – это федеральный акселера-
тор технологических стартапов, в ходе которого 
лучшие проекты, отобранные по результатам 
многоступенчатой экспертизы, получают ин-
тенсивное развитие и широкие возможности 
по привлечению инвестиций.

Фестиваль науки  
юга России

В конгрессно-выставочном центре «Вертол-
Экспо» в г. Ростов-на-Дону с 10 по 11 октября 
прошел шестой фестиваль науки юга России, 
являющийся Центральной региональной пло-

щадкой Всероссийского Фестиваля науки. 
Кубанский государственный университет в 
этом году представляла делегация, состоящая 
исключительно из представителей молодежной 
науки вуза. Руководитель делегации КубГУ – 
председатель студенческого научного общества 
КубГУ В. Бордовский.

На фестивале были представлены разра-
ботки аспиранта кафедры физической химии 
А. Ачоха, магистранта факультета химии и 
высоких технологий А. Магалянова, студент-
ки биологического факультета А. Олефир, 
аспиранта кафедры генетики, микробиологии 
и биотехнологии Д. Отрошко, студента физи-
ко-технического факультета К. Пузановского, 
студентки физико-технического факультета 
А. Чепрасовой и научного сотрудника УМПК 
«Аналит» КубГУ А. Темердашева.

14 октября в актовом зале 
Кубанского государственного 
университета состоялась тра-
диционная встреча ректора 
Михаила Борисовича Астапо-
ва со старостами и профгру-
поргами вуза. В зале также 
присутствовали проректоры, 
деканы всех факультетов и 
руководители ведущих струк-
турных подразделений .

Прежде чем ответить на во-
просы студентов, М.Б.Астапов 
затронул самую важную об-
ласть в жизни каждого студента 
- учёбу. Ректор рекомендовал 
всем, особенно первокурсни-
кам, учиться добросовестно с 
первого дня, чтобы избежать 
проблем на экзаменах. Просил 
старост провести беседы со 
своими группами и напомнить, 
что приоритетом для студентов 
является учёба.

Во время встречи многие 
старосты и профгрупорги за-
давали вопросы ректору. Они 
касались, прежде всего, усло-
вий обучения в университете, 
проживания в студенческих 
общежитиях, занятий спортом. 
Ни одна из проблем не оста-
лась без внимания ректора. 

М.Б. Астапов порекомен-
довал студентам вносить соб-

ственный вклад в развитие 
родного университета. В ка-
честве примера он привел 
студентов физико-технического 
факультета, которые изготовили 
электронное табло для стадио-
на университета, чем и увекове-
чили свои имена в истории вуза. 

На встрече обсудили еще 
одну важную проблему - форму 
одежды студентов во время 
посещения занятий. Ребята со-
гласились, что университет не 
то место, где можно щеголять 
в шортах. 

Студенты поблагодарили 
администрацию вуза за уста-
новление самой низкой в городе 

платы за общежитие, а также 
выступили с инициативой ор-
ганизовать просмотры фильмов 
и спортивных трансляций в 
актовом зале, заняться по-
пуляризацией кибер-спорта в 
университете, построить акро-
батический зал и поддержали 
предложение ректора разрабо-
тать в связи с 95-летием КубГУ 
арт-объект, символизирующий 
студенчество, с последующей 
его установкой на территории 
вуза.

Анастасия ДУБОВА 
Фото Анастасии 

МАНУКЯН

Экономическим факуль-
тетом Кубанского государ-
ственного университета была 
проведена акция, посвящен-
ная пропаганде безвозмезд-
ного донорства «Молодая 
кровь спасает жизни», ко-
торая состоялась 29 сентя-
бря благодаря инициативе 
студентов вуза совместно 
со студсоветом экономиче-
ского факультета и службой 
крови. «Сдай кровь – подари 
жизнь!» - под таким девизом 
состоялась акция.

Возле мобильной станции 
по переливанию крови царила 
праздничная атмосфера, о ко-
торой позаботились организа-
торы акции. Прежде чем начать 
процедуру, всем желающим 
предложили ответить на во-
просы тематической виктори-
ны, пригласили поучаствовать 
в массовой зарядке вместе с 
самым энергичным препода-
вателем физической культуры 
Виталием Викторовичем До-
рошенко. Ведущие проводили 
забавные конкурсы, участвуя в 
которых можно было получить 
небольшие призы. Спонсор дня 

донора, итальянский ресторан 
«Акварели», помогал любителям 
вредных привычек избавляться 
от сигарет, меняя их на вкусные 
пирожные. Дополнял веселую 
атмосферу и танцевальный 
коллектив КубГУ «Dance code», 
который организовал зажига-
тельный флешмоб. Студенты 
покидали мероприятие в при-
поднятом настроении. 

Всего в этот день было сда-
но около 27 литров крови. Це-

лью организаторов было объ-
единение всех неравнодушных 
студентов ради общего благо-
родного дела и возрождение 
донорства в его лучших добро-
вольных традициях. Учащиеся 
нашего университета помогли 
многим людям получить шанс 
на выздоровление. Выражаем 
всем участникам огромную 
благодарность!

Собинформ

Сентябрь на факультете 
химии и высоких технологий 
был отмечен циклом науч-
ных конференций.

С 13 по 19 сентября прошла 
XII Международная конферен-
ция «Спектроскопия координа-
ционных соединений», которая 
проводится кафедрой общей и 
неорганической химии с 1976 
года и посвящена смежным 
вопросам химии и физики. В 
конференции приняли уча-
стие 150 ученых России, США, 

Великобритании, Франции, 
Белоруссии, Украины и Азер-
байджана. 

С 21 по 25 сентября про-
шла IV Международная конфе-
ренция «Супрамолекулярные 
системы на поверхности разде-
ла», которая также проводится 
кафедрой общей и неоргани-
ческой химии с 2009 года и 
посвящена проблемам дизайна 
сложных молекулярных систем. 
В этой конференции приняли 
участие более 100 ученых из 

России, Украины и Франции.
В завершение, с 27 сентя-

бря по 03 октября, была про-
ведена II всероссийская кон-
ференция с международным 
участием по аналитической 
cпектроскопии. Конференция 
проводилась кафедрой анали-
тической химии и была посвя-
щена вопросам спектрального 
анализа реальных объектов 
окружающей среды. В конфе-
ренции приняли участие более 
250 ученых из России и стран 
ближнего зарубежья.

Студенты активно участву-
ют в работе конференций как 
на стадии их подготовки, так 
и в качестве докладчиков. 
Причем уровень подготовки 
и представленных научных 
работ позволяет им успешно 
соперничать с представите-
лями ведущих российских и 
зарубежных вузов в рамках 
конкурсов молодежных научных 
работ и привозить награды, 
которые преумножают успехи 
факультета.

И. ФАЛИНА,  
канд. хим. наук

В Кубанском государственном универ-
ситете состоялась VII Международная 
научно-практическая конференция «Эко-
номика знаний: стратегические проблемы 
и решения».

В конференции приняли участие предста-
вители научных организаций, высших учебных 
заведений и бизнеса Москвы, Ростова-на-Дону, 
Кургана, Кирова, Томска, а также зарубежные 
коллеги из Эстонии, Армении и Болгарии.

На открытии с приветственным словом к 
участникам конференции обратился декан 
факультета управления и психологии А.М. 
Ждановский. Он отметил стабильный интерес 
ученых к экономике знаний и ее усиливающу-
юся роль в современном мире. 

Пленарное заседание открыла директор 
Курганского филиала Института экономики 
Уральского отделения РАН, доктор экономиче-
ских наук, доцент Е.В. Пилипенко. Ее доклад 
«Экономика знаний как механизм формиро-
вания шестого технологического уклада» был 
посвящен проблемным вопросам становления 
шестого технологического уклада на основе 
активного развития науки.

Инновационную экономику как новую стра-
тегию экономического развития рассмотрел 
в своем выступлении кандидат технических 
наук, доцент кафедры общего, стратегического, 
информационного менеджмента и бизнес-про-
цессов КубГУ М.Р. Закарян.

В своем докладе, посвященном виртуаль-
ным организациям, доктор экономических наук, 
профессор кафедры общего, стратегического, 

информационного менеджмента и бизнес-про-
цессов Е.Н. Клочко акцентировала внимание 
на предпосылках создания и особенностях 
деятельности виртуальных организаций.

Особенностям содержания экономики 
знаний был посвящен доклад заведующего 
кафедрой общего, стратегического, инфор-
мационного менеджмента и бизнес-процессов 
КубГУ, доктора экономических наук, доцента 
В.В. Ермоленко. Были представлены содержа-
ние элементов современной теории экономики 
знаний и концепт-карта неоиндустриализации. 
Кроме того, в докладе была выделена про-
блема синтеза капиталограмм - гармоничной 
конфигурации вещественных и невеществен-
ных капиталов, а также финансового и челове-
ческого капиталов.

На конференции были представлены 
доклады аспирантов, студентов магистер-
ских программ, был проведен круглый стол 
«Экономика знаний как новая экономическая 
теория». 

Можно с уверенностью сказать, что конфе-
ренция в рамках плодотворного научного диа-
лога позволила ученым не только ознакомить 
российских и зарубежных коллег со своими 
достижениями, но и укрепить фундамент даль-
нейшего сотрудничества в области изучения 
проблем экономики знаний.

Д. ДЕТКИНА, ст. лаборант 
кафедры общего, стратегического, 

информационного менеджмента  
и бизнес-процессов КубГУ

встреча с ректором СТуденТы СдАлИ  
27 лИТРоВ КРоВИ

научный диалогуСПеШное нАЧАло  
уЧеБноГо ГодА

на юридическом 
факультете КубГу 
прошла встреча 

студентов с первым 
заместителем 
руководителя 
Следственного 
управления 

Следственного Комитета 
РФ по Краснодарскому 

краю Андреем 
Масловым. Также на 
ней присутствовали 
руководитель отдела 
кадров Константин 
леснов и старший 

помощник руководителя 
управления наталья 
Смяцкая. В процессе 
интересной беседы 
студенты узнали о 
тонкостях работы 
следователя, о 
современных 

технологиях, которые 
использует следствие, 
о том, какие качества 

важны для этой работы.
- Ваша нынешняя рабо-

та - это действительно то, 
чем вы всегда хотели зани-
маться? О какой профессии 
мечтали в детстве?

- Однозначно да, учитывая, 
что я родился не в семье, 
например, космонавта. Мой 
отец тоже был следователем. 
В детстве у меня была папка, 
красная такая, с протоколами. 
Там была и дактилоскопическая 
пленка, и линейка. Будучи ма-
леньким уже ходил по квартире 
и снимал отпечатки, допраши-
вал родственников (смеется). 
Я хотел быть, как отец - хотя 
из-за работы редко его видел, 
так же, как и моя семья сейчас 
видит дома меня.

- Какие черты характера 
больше всего необходимы 
для работы следователя?

- Прежде всего чувство 
справедливости. Если человек, 
работая следователем, посту-
пает нечестно и несправед-
ливо, - это опасный человек. 
Нужно быть волевым, с силь-
ным характером, не мнитель-
ным, не сентиментальным - в 
нашей работе это будет отвле-
кать и не позволит принимать 
оперативных и справедливых 
решений. Мы, прежде всего, 
работаем не для себя, а ведь 
некоторые думают, что эта про-
фессия создана лично для них. 
Это ошибочная позиция. Цель 
правоохранительных органов - 
охранять интересы общества. 
Очень важно это понимать.

- До 2003 года вы работа-
ли в должности помощника 
прокурора, но после того, 
как СКР стал самостоя-
тельным правоохранитель-
ным органом - продолжили 

службу в СКР. Почему вы-
брали его?

- Я очень уважаю проку-
ратуру. С гордостью носил 
синий мундир. Вырос в семье 
прокурорского работника. Да 
и мечтал быть именно следо-
вателем прокуратуры, но так 
случилось, что с созданием 
Следственного комитета рас-
следование уголовных дел 
перешло от прокуратуры к 
новому ведомству. Поскольку у 
меня в приоритете была имен-
но работа следователя, было 
принято такое решение.

- А повысились ли пока-
затели раскрываемости пре-
ступлений (скажем, убийств) 
после изменений в 2011 году 
(создания СКР)?

- У нас есть график общего 
количества убийств и нерас-
крытых убийств и процент рас-
крываемости убийств по краю. 
Бывает процент раскрываемо-
сти и выше - 90-92 процента. 
Однако, Краснодарский край 
большой, со своей спецификой, 
встречается много сложных 
ситуаций. Я бы не сказал, что 
раскрываемость повысилась 
именно с 2011 года после 
создания Следственного ко-
митета. Дело в том, что растут 
требования, улучшается каче-
ство следствия. Также След-
ственным комитетом России 
большое внимание уделяется 
обеспечению следователей со-
временной техникой - большое 
количество средств тратится на 
приобретение криминалисти-

ческой техники, что помогает 
следователям эффективно и 
оперативно работать. Кроме 
того, с каждым годом опыт 
следователей и их профессио-
нализм растет, соответственно 
и уровень раскрываемости пре-
ступлений повышается.

- Какое расследованное 
Вами дело запомнилось 

больше всего?
- Это убийство одного из-

вестного в свое время пред-
принимателя. Профессиональ-
ный киллер совершил убийство 
предпринимателя в подъезде 
из огнестрельного оружия. Так 
как погибший занимался биз-
несом - был в то время весьма 
состоятельным человеком, то, 

естественно, отрабатывались 
версии в сфере коммерческих 
споров. Когда расследование 
поручили мне, я решил, что 
стоит обратить внимание на 
его семью, личную жизнь. Мы 
выяснили, что в семье все 
было не так благополучно и 
что к преступлению причастна 
супруга погибшего и ее сестра. 
В итоге они были привлечены 
к ответственности, а также 
установлены киллер с води-
телем, которые приехали из 
Тольятти, чтобы исполнить это 
убийство. Водитель был за-
держан, а киллер в настоящее 
время продолжает находиться 
в федеральном розыске. Дело 
рассматривалось с участием 
присяжных заседателей. По-
пытки женщины разжалобить 
и проявить снисхождение не 
смогли повлиять на их обвини-
тельный вердикт. 

- У каждого человека есть 
хобби для души. Чем увле-
каетесь, если появляется 
свободное от работы время?

- Стрельбой увлекаюсь. В 
молодости профессионально 
занимался дзюдо. Но сейчас 
времени совсем нет, график 
работы очень плотный.

- Спасибо большое за то, 
что находите время пообщать-
ся со студентами. Встречи с 
такими интересными людьми 
всегда вызывают у ребят не-
поддельный интерес. Мы же-
лаем Вам успехов в работе и 
карьерного роста.

на факультете 
журналистики состоялась 
встреча с выпускницей 
КубГу, журналисткой из 
Вьетнама лоан Фан.

Она училась на филфаке в 80-ые 
годы. И считает это время самым 
лучшим в своей жизни: оно было насы-
щено знаниями, встречами, друзьями 
и молодостью. Но закончив фило-
логический факультет, она не стала 
преподавателем, как когда-то мечтала. 
Вернувшись домой во Вьетнам, она, 
чтобы оставаться в центре мировых 
событий, выбрала другую профессию 
– стала журналистом. И вот спустя 30 
лет Лоан Фан с трепетным волнением 
приехала посетить близкие сердцу 
места, рассказать о самой полезной 
и опасной профессии будущим жур-
налистам, а также искренне поблаго-
дарить университет, который дал ей 
путевку в жизнь…

– Здравствуйте, Лоан! Вот 
уже спустя 30 лет вы приехали в 
родной университет. Как давно вы 
планировали поездку в Россию?

– Задумываться о поездке в Рос-
сию стала год назад. После окончания 
в 1988 году КубГУ я уехала домой 
во Вьетнам и 26 лет посвятила про-
фессии журналиста. Здесь, в России, 
прошли мои лучшие годы, и я поняла, 
что хочу вернуться в родной универ-
ситет! 

- Расскажите, были ли у вас лю-

бимые предметы, преподаватели? 
– Любимым предмет у меня всег-

да был русский язык. Я помню, нашу 
преподавательницу по русскому языку 
Татьяну Арлову. Она была очень ин-
тересной и веселой женщиной. Еще 
я помню мою руководительницу по 
дипломной работе Галину Рыбакову, но 
она сейчас на пенсии, мне не удалось 
ее найти.

– Лоан, у вас богатый опыт рабо-
ты журналистом. В каких изданиях 
вы работали и работаете сейчас?

– Сейчас я работаю редактором 
отдела международных новостей в од-
ной из крупнейших газет во Вьетнаме. 
Она называет «Tuoitre» и выходит один 
раз в неделю. У нас также есть еще 
интернет-вариант газеты на разных 
языках. Пять лет назад я стала ре-
дактором юмористического журнала, 
он похож на ваш журнал «Крокодил», 
выходит каждые две недели. Обра-
зование, которое я получила в КубГУ, 
дало очень крепкое основание для мо-
его развития. Знания русского языка, 

который я выучила тут, помогали мне 
на протяжении всего жизненного пути. 
Меня очень быстро повысили на рабо-
те. Я стала журналистом сразу после 
выпуска, а через пять лет главным 
редактором отдела международных 
новостей.

– Вас так много связывает с 
Россией. Скажите, что для вас 
значит эта страна?

– Россия стала моей второй ро-
диной. Я считаю, что русский народ 
трудолюбивый, добрый и щедрый, он 

очень близок к вьетнамскому. Еще лю-
блю читать русские книги, а особенно 
стихи Пушкина. 

– Что бы вы пожелали нашим 
студентам?

– После стольких лет университет 
сильно изменился: современные ус-
ловия, новое оборудование. Я считаю, 
что вам очень повезло, и желаю вам 
успехов и удачи!

Светлана СВЕТЛАКОВА 
Фото Алины ЕЛИСХАНОВОЙ

андрей Маслов:  
«главные критерии работы следователя - 
ответственность и справедливость»

Фан суан лоан: 
«Россия – моя втоРая Родина»
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15 октября участники Ко-
ординационного совета во-
лонтерского движения КубГУ 
посетили социально-реаби-
литационный центр «Марьина 
Роща» (Успенский район). В 
этом центре находятся дети 
от 7 до 14 лет из трудных и 
неблагополучных семей. 

Волонтеры приехали к ним 
с благотворительной и раз-
влекательной программой, на-
правленной морально поддер-
жать ребят. Студенты нашего 
вуза подготовили специальный 
квест со спортивными и интел-
лектуальными станциями. Дети 
играли, рисовали, отгадывали 
ребусы, танцевали, а главные 
герои сказки Мисс Осень и 
Капитан Лето помогали им про-
ходить испытания. Также для 
самых маленьких ребят была 
открыта зона Аква-грима, где 
они могли  перевоплотиться в 

пиратов, лисичек, бабочек или 
супергероев. 

У каждого из этих детей 
очень непростая ситуация в 
семье, и во время общения 
с волонтерами они делились 
своими эмоциями и пережива-
ниями. Никто из них не остался 
в стороне от этого события. К 
приезду студентов ребята даже 
подготовили выступление: они 
спели песенки про осень.   

Воспитанники центра очень 
привязались к гостям за эту 
встречу, не хотели их отпускать 
и просили остаться. Волонтеры 
пообещали обязательно при-
ехать к ним еще раз и обме-
нялись с детьми своими кон-
тактами. Позже, когда уже все 
попрощались и студенты ехали 
в автобусе домой, один маль-
чик написал в социальной сети: 
«Жалко, что вы уехали, нам без 
вас стало очень скучно».

Такое мероприятие не пер-
вое и, конечно же, не последнее 
для студентов - волонтеров из 
КубГУ, но эта встреча запом-
нится всем особенно. Также 
хотелось бы сказать, что ничего 
бы не состоялось без поддерж-
ки  Благотворительного фонда 
«Анастасия» и особенно его 
сотрудницы Аси Данилиной, 
которая помогла  справиться 
с непредвиденными трудно-
стями, и оказала помощь в 
финансировании трансфера 
до «Марьиной Рощи» (общая 
дорога заняла более 550 км!); 
Спонсоров Виктории Ржан и 
Ани Комнатной, средства от 
благотворительной фотосес-
сии которых пошли на подарки 
деткам и, конечно же, Волон-
терского центра КубГУ.

София ФОМЕНКО. 
Фото Ксении МАЦКО

В актовом зале университета выступила 
театральная группа МБОУ лицея 48 имени А.В. 
Суворова. Она показала литературно- доку-
ментальный спектакль «Душа России», приуро-
ченный 120-летию со дня рождения великого 
русского поэта Сергея Есенина. 

Инициативу проявил выпускник лицея, ныне сту-
дент первого курса юридического факультета Никита 
Лихачев. Именно он предложил и организовал эту 
постановку в нашем университете. Как оказалось, 
премьера этого спектакля была еще в мае на одной 
из главных сцен Краснодара. 

Перед зрителями минимум декораций, только 
стулья для выступающих, скромные, но в тоже время 
отлично подчеркивающие образы героев, костюмы. 
Все выглядело без каких-либо излишеств. Внимание 
привлечено только к игре молодых актеров и актрис. 

Волнение ребят исчезло сразу, как только они 
увидели приветствующую их публику. Зрителей 
было немного, но это не смутило выступающих, 
а наоборот, каждый из них старался приложить 
максимум усилий, дабы надолго запомниться своей 
игрой зрителям. Главную роль исполнил сам Никита, 
играя поэта Есенина. Он читал стихи из цикла сти-
хов «Москва кабацкая», отрывки из поэмы «Страна 
негодяев», «Пугачев», «Черный человек» и другие 
известные строчки поэта. 

После окончания спектакля ребят еще неко-
торое время не отпускала публика. Все делились 
впечатлениями и давали советы. Директор МКДЦ 
Р.Н. Архипов остался доволен выступлением юных 
актеров и пожелал им дальнейших успехов на нашей 
студенческой сцене. Мы с нетерпением будем ждать 
их новых театральных постановок. 

Алена СИКАРЕНКО. 
Фото автора

будущей профессии, но и в раз-
витии себя, как полноценных 
граждан России. Всего вам са-
мого хорошего. В добрый путь, 
первокурсники Кубанского го-
сударственного университета!»

Первокурсники произнесли 
клятву студентов, а затем на-
чали принимать поздравления 
от творческих коллективов Мо-
лодежного культурно-досугового 
центра КубГУ. Зажигательные 
танцевальные и музыкальные 
номера, шутки от университет-
ской команды КВН поднимали 
настроение участникам меро-
приятия. Но самым главным 

подарком стал своеобразный 
гимн к 95-летию вуза: «КубГУ: 
без пяти - век». Слова этой песни 
навсегда запомнятся студентам. 
Ее после окончания праздника 
не исполнял, разве что ленивый. 

14 октября собрались не 
просто «чайники», а ОЛИМ-
Пийская сборная КубГУ – 2015. 
Молодые люди доказали своим 
настроем, что они готовы  по-
стигать вершины знаний и пре-
одолевать все препятствия на 
пути к знаниям.

Мария ГОЛОБОРОДЬКО. 
Фото  

Любови ЛЕДНЕВОЙ

«Александр Сергеевич, 
постойте! Видите, лошадь 
не идет, вы и так сильно 
оторвались», – прокричал 

юноша, выскочивший 
из толпы зрителей. 

«но что же делать?» – 
возразил обескураженный 

Грибоедов. «Танцуйте 
вальс, милейший, больше 
ничего не поделаешь…» - 
неожиданно прозвучало в 
ответ, после чего великий 
русский писатель XIX века 
начал вальсировать со 
своей дамой по главной 

улице Краснодара.
27 сентября краснодарцы 

отмечали сразу два праздника: 
День города и День перво-
курсника. Причем нынешний 
праздник студентов вышел за 
границы своих традиционных 
рамок: привычное «Чайное 
шествие» заменили на «Литера-
турное ПутеШествие». Связано 
это преобразование с тем, что 
2015 год в России объявлен 
Годом литературы. 

«ПутеШествие» оказалось 
по-настоящему особенным, 
потому что новоиспеченные 
студенты кубанских вузов 
устроили фееричный карнавал, 
погрузив Краснодар в новую 
реальность. По улице Красной 
прошлись великие писатели и 
поэты, словом, люди, благода-
ря которым русская литература 
стала известной и уважаемой 
на этой огромной планете. 

Пушкин, Гоголь, Лермон-
тов, Достоевский, Грибоедов, 
Толстой, Маяковский и мно-
гие-многие другие великие 
мира сего предстали воочию 
перед краснодарцами в этот 
прекрасный и летний, несмотря 

на сентябрь, день. 
КубГУ не мог не принять 

участия в этом празднике. 
Студенты Кубанского госуни-
верситета очень громко и ярко 
заявили о себе, шествуя по ули-
це Красной. Писатель, образ 
которого воплотили молодые 
энтузиасты, являлся класси-
ком XIX века ("Золотого века" 
русской литературы), а звали 
его Александром Сергеевичем 
Грибоедовым.

Следовал А.С. Грибоедов 
по Краснодару в сопровожде-
нии милой дамы, возглавляя 
шествие Кубанского государ-
ственного университета. Ос-
новная часть нашего солнеч-
ного литературного парада со-
стояла из первокурсников всех 
факультетов, одетых в яркие 
футболки апельсинового цвета. 

Но венцом всего шествия, 
безусловно, была повозка с 
запряженной лошадью. Что еще 
может так ярко напомнить XIX 
век, как не «автомобиль» того 
времени? В кузове образца 
отечественного автопрома 
царской России вольготно рас-
положились новоиспеченные 
студенты КубГУ. Они демон-
стрировали тонкий ум и велико-

лепную сатиру А.С. Грибоедова, 
размахивая плакатами с цита-
тами из «Горя от ума». 

Это все, конечно, прекрас-
но, но лучшей в этот день была 
именно лошадь. Статное и 
пышущее энергией животное 
беспрекословно исполняло 
свои обязанности, правда, до 
поры до времени… Примерно 
в середине пути повозка вдруг 
внезапно остановилась, не-
смотря на приказы и угрозы 
извозчика. В течение минуты 
животное не трогалось с ме-
ста, задерживая КубГУ и все 

последующие вузы. Однако 
лошадь удалось наконец-таки 
обуздать, и дело сдвинулось 
с мертвой точки. И, кстати, 
именно благодаря этому про-
исшествию достопочтенный 
господин Грибоедов пустился 
в вальс вместе со своей пре-
красной спутницей. Ведь что 
только ни выходит прекрас-
ного, когда люди вынуждены 
импровизировать ради успеха 
общего дела. 

Когда литературное ше-
ствие достигло конечного пун-
кта – Театральной площади, 
здесь студентов ожидали если 
не великие, то знаменитые 
мира сего. Кубанских перво-
курсников и краснодарцев 
поздравляли различные тан-
цевальные и музыкальные кол-
лективы. Звездными гостями 
праздника были поп-группа 
«ARTIK & ASTI» и краснодарская 
рок-группа «Белки на акации». 
В этот день они радовали зри-
телей своими лучшими компо-
зициями.

«Мисс Россия – 2003», теле-
ведущая и модель Виктория 

Лопырева, выступила в каче-
стве ведущей праздника. Во 
время небольшого перерыва 
она успела рассказать, какую 
важную роль высшее образова-
ние сыграло в ее жизни:

- У меня образование эконо-
мическое, моя специальность 
– «Экономика и управление на 
предприятии». Мне в жизни это 
очень помогло создать свой 
собственный бренд и руково-
дить той командой, которая 
у меня есть. Я хочу пожелать 
студентам терпения, сил и 
своевременного осознания 
того, что высшее образование 
– это очень важно. Вспоминаю 
себя, когда училась в школе, 
университете, потом полу-
чала степень MBA (Master of 
Business Administration), мне 
тогда казались многие предме-
ты вовсе ненужными, поэтому 
иногда можно было полениться 
или проспать. Но потом я по-
няла, что образование дает 
в дальнейшем некую струк-
туризацию: ты понимаешь, 
как дальше организуешь свое 
дело, свой бизнес или просто 
построишь свой день. Учиться 
надо, это обязательно, потому 
что быть разносторонне раз-
витым и интересным челове-
ком – это модно, это в тренде, 
это актуально, и по-другому 
современный мир сейчас не 
существует, будущее именно 
за такими людьми. 

Завершился праздничный 
день салютом, окрасившим 
ночной кубанский небосвод яр-
кими красками, как и «Литера-
турное ПутеШествие», волшеб-
но преобразившее Краснодар в 
сентябрьский день.

Арсен АРУТЮНЯН 
Фото Екатерины 

ОВЧИННИКОВОЙ

На факультете управления и пси-
хологии КубГУ состоялись выборы 
5-го Президента (Главы студенче-
ского самоуправления) факультета. 
В результате голосования студен-
тов бакалавриата и магистратуры 
всех направлений ФУП был избран 
Антон Саркисян, студент направ-
ления «Организация работы с мо-
лодежью». Мы попросили Антона 
рассказать о том, почему он решил 
избираться, в чем заключается его 
президентская деятельность, как 
развивается студенческое само-
управление на ФУПе, какие пробле-
мы и перспективы он видит.

В сентябре 2014 года нас тепло 
приняли преподаватели и старшекурс-
ники, которые и включили меня в ак-
тивную университетскую жизнь. Взяв 
на себя ответственность старосты, я 
начал пробовать свои силы в качестве 
лидера. О том, что наш ФУП является 
достаточно активным в сфере сту-
денческой общественной жизни нам, 
первокурсникам, на факультетских 
адаптационных тренингах рассказали 
студенты старших курсов.  Для меня 
они выступили в роли наставников: 
рассказывали, как устроен факультет, 
какие мероприятия проводятся, кто 
проводит, где нужно участвовать. По-
степенно я втянулся в деятельность 
факультета и даже стал волонтером 
в организации студенческих меро-
приятий и мероприятий социальной 
направленности. 

Да, на первом курсе трудно совме-
щать хорошую учебу и общественно-
полезную деятельность, но зато ты 
получаешь бесценный опыт. В течение 
первого семестра я и узнал о том, что 
на факультете есть такая должность - 
президент факультета. Конечно, сразу 
же подумал о том, как престижно быть 
президентом такого факультета, одна-
ко меня терзали сомнения по этому 
поводу - какие шансы у первокурсника 
стать президентом? 

Во втором семестре объявили вы-
боры и открыли регистрацию кандида-
тов на пост президента факультета. К 
этому времени, благодаря поддержке 
моих одногруппников и старшекурсни-
ков, я перестал в себе сомневаться и 
решил выдвигаться как кандидат.  

С этого и начался мой трудный путь 

становления президентом. Я собрал 
себе команду, которая помогала мне в 
предвыборной гонке, и первой нашей 
задачей было собрать 1% подписей 
и подать документы на регистрацию. 
Конкуренция была сильной. В ходе 
предвыборной гонки началась актив-
ная борьба за голоса студентов.  

Хочу отметить, что часть факуль-
тета меня уже знала по акции сбора 
игрушек для детей с онкологическими 
заболеваниями, в которой приняло 
участие более 140 человек всех на-
правлений подготовки ФУП. Моя 
команда запомнилась тем, что мы 
украсили факультет с помощью ори-
гами журавля и провели мероприятие 
ко дню святого Валентина. Но самой 
важной и трудной часть предвыборной 
гонки, помимо конечного голосования, 
стали дебаты. Дебаты проходили у 
нас по следующему сценарию: пред-
ставление своих программ, вопросы 
кандидатов друг к другу по програм-
мам, задание с кейсами, вопросы из-
бирателей. Борьба была не шуточная, 
было много и провокационных вопро-
сов, но я с этим справился. По пред-
варительным опросам, которые мы 
провели сразу после дебатов, боль-
шинство голосов были за меня. Тогда 
мы и поняли, что смогли укрепить 
свои позиции и до победы остались 
считанные дни. 

Долго адаптироваться мне не 
пришлось, функции президента при-
шлось исполнять с момента торже-

ственной инаугурации, почти сразу 
после которой нужно было собирать 
Студенческий совет. Это была до-
статочно кропотливая работа, так как 
нужно было отобрать самых активных 
и креативных студентов, которым 
не безразлична судьба нашего фа-
культета.

Нагрузка очень высокая, так как 
заданий и поручений с каждым днем 
становилось все больше, а времени 
так не хватало, но благодаря совмест-
ной работе наших активистов мы со 
всем справились. 

В рамках университетского фе-
стиваля «Этажи» мы на факультете 
организовали гостиную «Израиль»; сы-
митировали стену памяти, посвящен-
ную героям Великой Отечественной 
войны; провели две благотворительные 
акции помощи для детей в трудных 
жизненных ситуациях; участвовали в 
организации Дня рождения факуль-
тета, университетского мероприятия 
- "День Земли", ролевой игры «Мафия». 
Активисты Студенческого совета также 
приняли участие в песенном флешмо-
бе, посвященном 70-летию Великой 
Победы, велофлешмобе «Крути педали 
на ФУП!», в патриотическом квесте  
библиотеки КубГУ, в едином дне дик-
танта, в движении Бессмертный полк, в 
акции «Свеча памяти 22 июня», в Днях 
открытых дверей КубГУ, в школе Актива 
ОСО КубГУ 2015.

Слаженная командная работа акти-
вистов всех направлений подготовки 

на факультете управления и психо-
логии помогла нам выполнить такой 
объем работы. Безусловно, важную 
роль здесь также играет поддержка 
со стороны деканата и преподава-
тельского состава факультета. Наши 
преподаватели ведут достаточно 
активную политику по развитию потен-
циальных возможностей и самореали-
зации студентов и старшеклассников 
Краснодарского края: проведение 
различных мастер-классов, олимпиад, 
бесплатных курсов по обществозна-
нию и других мероприятий (см. сайт 
ФУП http://manag.kubsu.ru/). Ведь для 
студентов очень важно видеть одобре-
ние преподавателей и получать от них 
своевременную помощь. 

На данный момент Студенческий 
совет включает в себя 45 активистов 
факультета всех специальностей. На 
этот год у нас достаточно обширный 
план, который направлен на всесто-
роннее развитие студентов, сотруд-
ничество с другими факультетами и 
на реализацию проектов совместно с 
преподавателями.

Учеба, безусловно, остается са-
мой важной задачей в университе-
те, но важно еще и понимать, что в 
памяти останутся не только лекции 
и семинары, а те дни, которые нам 
подарили высокое эмоциональное 
удовольствие.

Антон САРКИСЯН

новый президент

литературный  
день рождения

квест для детей

СПеКТАКль К юБИлею 
КРеСТьянСКоГо ПоэТА

олимпийское 
посвяЩение

Перекличками факультетов 
начался парад первокурсни-
ков, который вызвал у трибун 
шквал эмоций. Казалось, что 
присутствуешь на футбольном 
матче, где российская команда 
побеждает соперника, а не на 
Дне «чайника».

В этом году участие в тор-
жественном мероприятии также 
принимали филиалы Кубанского 
государственного университета 

и ИНСПО. Пожалуй, такая боль-
шая и дружная команда вуза 
было собрана впервые.

Ректор КубГУ М.Б. Астапов 
обратился к новичкам-студен-
там с напутствующими слова-
ми: «Я искренне хочу, чтобы 
проведенные в Кубанском го-
сударственном университете 
годы для вас, первокурсники, 
были памятными! Вам желаю 
достичь успехов не только в 

«КубГу: без пяти - век!», именно этим новым музыкальным 
произведением открылся университетский день первокурсника во дворце 

спорта «олимп», где «вчерашние» школьники прошли церемонию 
посвящения в студенты.

Enactus KubSU: 
от идеи  

к действию
Сегодня, чтобы сохра-

нить лидерство, крупным 
компаниям нужна креа-
тивная молодежь. Появи-
лись новые технологии, 
сформировались новые 
покупательские предпочте-
ния, но не хватает людей, 
которые готовы работать в 
этом направлении. Именно 
HR-цели вынуждают ком-
пании искать выход из сло-
жившегося положения. Так 
сделала крупнейшая в мире 
розничная сеть Wal-Mart, 
создав программу студен-
ческих проектов Enactus. 

Enactus – это международ-
ная программа студенческих 
проектов при университетах, 
направленных на решение 
социальных, экологических 
и экономических проблем. 
Она представляет собой пло-
щадку, где студент может 
реализовать свои идеи, найти 
деловые знакомства, полу-
чить реальный опыт взаимо-
действия с бизнесом и работу 
в престижной компании. 

Команда «Enactus KubSU» 
была организована директо-
ром научного-технического 
парка «Университет» Мари-
ей Битаровой в 2006 году. 
Каждый год «Enactus KubSU» 
представляет университет на 
региональных и всероссий-
ских соревнованиях. 

В 2015 году на всероссий-
ских соревнованиях в Москве 
ребята продемонстрировали 
проекты в области эконо-
мики, финансов и робото-
техники и впервые вышли в 
суперфинал всероссийского 
конкурса Enactus.

В новом учебном году сту-
денты не оставили свою дея-
тельность и организовали ряд 
проектов, один из них – «Новая 
жизнь» (проект полного реци-
клинга бумаги в КубГУ). 

Александр 
ТАШЛЫКОВ

Велопробег от 
экономфака
Студенты экономиче-

ского факультета увере-
ны, что здоровье – луч-
ший спутник по жизни. 
Если человек здоров, он 
может достигнуть всего в 
любой сфере и никогда не 
впадёт в депрессию. Езда 
на велосипеде – одно 
из лучших увлечений, 
которое не только под-
нимает настроение, но и 
улучшает работу всего 
организма. 

Так студенческий совет 
экономического факультета 
решил нам это доказать, 
организовав для студентов 
КубГУ велопробег. Ярким 
солнечным сентябрьским 
утром всех собрали на пло-
щади драматического теа-
тра, откуда в дальнейшем мы 
начали свое передвижение 
по улице Красной. Также 
мы проехали по Кубанской 
набережной и Парку имени 
30-летия Победы.  Велопро-
бег сопровождался заинте-
ресованными прохожими, 
которые снимали нас на 
камеры мобильных телефо-
нов. На финише участников 
ждала игровая программа, 
в которой разыгрывались 
различные призы.

А Клуб правильного до-
суга - КПД - 100 организовал 
соревнования на сигвеях, 
за это огромное спасибо, 
было очень здорово. А также 
хотелось бы поблагода-
рить остальных спонсоров, 
а именно: летний кинотеатр 
Аврора, сеть кинотеатров 
Монитор, DBA КОЛЕСА, Ве-
лостудия. 

Татьяна МЯКОТИНА
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актуально

Ректор Кубанского 
государственного 

университета рассказал 
об итогах приемной 
кампании, летних 

событиях и подготовке 
к 100-летнему юбилею. 

- Лето - это традиционная 
пора отдыха и путешествий. 
Расскажите, как прошел ваш 
отпуск?

- Для любого ректора лето - 
это период интенсивной работы. 
Большая часть педагогического 
состава уходит в отпуск, но для 
администрации вуза наступает 
непростое время - приёмная 
кампания, от результатов ко-
торой зависит будущее всего 
университета. Кроме того, нужно 
заниматься вопросами строи-
тельства и ремонта, чтобы под-
держивать инфраструктуру на 
должном уровне. 

Мой отпуск длился всего не-
делю – я побывал на чемпионате 
Европы по футболу среди сту-
денческих команд. Он проходил 
в Хорватии, в городе Осиеке. За 
эти семь дней мне удалось не-
много забыть о работе и поддер-
жать нашу футбольную команду. 

- Появились ли в этом 
году какие-либо новшества, 
связанные с поступлением в 
Кубанский государственный 
университет? Чем запом-
нилась приемная кампания 
2015 года?

- От нового поколения наших 
студентов во многом зависят 
перспективы развития универ-
ситета и его успехи в ближай-
шие несколько лет. Поэтому 
мы всегда заранее готовимся к 
новой приёмной кампании, на-
чиная сразу после завершения 
предыдущей. Сейчас в стране 
наблюдается демографический 
спад, и мы опасались, что это 
скажется на количестве аби-
туриентов. Но, вопреки всем 
прогнозам, будущих студентов 
стало даже больше. Мы впервые 
приняли почти 8000 первокурс-
ников - очевидно, что интерес к 
КубГУ только возрастает. Около 
половины из них сейчас об-
учается за счет бюджетных 
средств - в этом отношении 
Кубанский государственный 
университет лидирует среди 
всех краевых вузов, так как у 
нас самое большое количество 
бюджетных мест. Другая часть 
абитуриентов поступила на до-
говорную форму обучения. Это 
позволяет укрепить финансовое 
положение вуза. Но, конечно, 
важно не только количество 
первокурсников, но и уровень 
их подготовки. Ежегодно по по-
ручению Министерства образо-
вания и науки РФ НИУ «Высшая 
школа экономики» составляется 
рейтинг вузов. Его основной 
критерий - качество приёма, из-
меряемое средним баллом ЕГЭ 
поступивших. В 2015 году в этом 
рейтинге мы стали девятыми 
в России среди классических 
университетов и опередили все 
вузы ЮФО и СКФО. 

- В прошлом году на фо-
руме «Создай себя сам» вы 
сказали, что минимальной 
проходной порог составит 
150 баллов. Летом абитури-
енты были очень напуганы, 
ведь показатель увеличился 
до 180. Ожидать ли подобно-
го повышения в следующем 
году?

- Университет заинтересован 
в увеличении количества посту-
пающих, но лишь при условии, 
что они справятся с учебной про-
граммой. По моему убеждению, 
школьники с низкими результата-
ми ЕГЭ не смогут успешно учить-
ся в высшем учебном заведении. 
Число 180 (баллов) обусловлена 
мониторингом эффективности 
вузов, который ежегодно про-
водит Минобрнауки России. Он 
определяет минимальное успеш-
ное значение среднего балла 
ЕГЭ – не ниже 60. Если посту-
пившие имеют меньшую оценку, 
то вуз считается неэффективным 
в данном направлении. КубГУ не 
может себе этого позволить, и 
потому наш показатель в 2015 
году составил 71,2 балла. Ве-
роятно, в следующем году мы 
поднимем пороговые значения 
по каждому направлению под-
готовки на тех факультетах, где 
наблюдается высокий конкурс 
(10 и более человек на место). Так 
мы сможем решить нашу главную 
задачу - дать возможность по-
ступить в вуз человеку с высоким 
уровнем знаний и подготовить 
специалиста, который будет вос-
требован на рынке труда.

- В журналистской сре-
де лето называют «порой 
огурцов», которая характе-
ризуется отсутствием ин-
формационных поводов, т.е. 
можно заниматься домашни-
ми делами. Актуально ли это 
для КубГУ? Какие события 
произошли в университете за 
каникулярный период?

- Конечно, летом происходит 
гораздо меньше событий, ведь 
студенты после прохождения 
практики уходят на канику-
лы, преподаватели – в отпуск. 
Главный информационный по-
вод этого периода – приемная 
кампания, но были и другие 

интересные события.
В составе Фанагорийской 

экспедиции Института архео-
логии РАН наши студенты про-
водили раскопки на Таманском 
полуострове. Отрадно, что там 
были ребята, обучающиеся на 
самых разных факультетах, так 
как это отличная возможность 
узнать что-то новое и повы-
сить свой профессиональный 
уровень. 

Наша футбольная команда 
КубГУ заняла второе место 
на одиннадцатом чемпиона-
те Европы по футболу среди 
университетских команд. Двух 
наших студентов отметили инди-
видуальными призами – Николай 
Москаленко признан лучшим 
вратарем, а Владимир Лобкарев 
– лучшим бомбардиром. Участие 
в этом чемпионате дало нам се-
рьезный «имиджевый капитал» 
- Кубанский университет очень 
часто упоминали в различных 
европейских СМИ.

В начале осени университет 
отметил свое 95-летие. Админи-
страция вуза приняла решение 
не устраивать большого празд-
ника, так как уже совсем близок 
грандиозный юбилей – 100 лет. 
Но мы провели и продолжаем 
проводить научные и культурные 
мероприятия для студентов. 

- Первокурсники 2015 года 
смогут отметить эту значи-
мую дату в истории универ-
ситета. Наверное, юбилею 
будет посвящено немало 
мероприятий. Какую роль 
вы отводите студентам в их 
подготовке?

- Очень важно, чтобы каждый 
человек, имеющий отношение 
к КубГУ, внес свой вклад в его 
развитие. Я, когда был студен-
том, устанавливал ограждение 
с символикой Олимпийских игр 
1980 года – оно до сих пор стоит 
на территории нашего вуза. Я 
очень горжусь студентами фи-
зико-технического факультета 
- они самостоятельно собрали 
электронное табло для нашего 
стадиона. Мне кажется, что 
каждый будет рад вернуться в 
университет и сказать о чем-то: 
«Это сделал я». Весь коллектив 
– и студенты и преподаватели 

– должен стремиться сделать 
Кубанский государственный 
университет лучше. 

Одна из основных целей на 
ближайшие пять лет – включе-
ние КубГУ в официальный спи-
сок ведущих российский вузов. 
Но прежде нужно решить нема-
ло насущных проблем. Мы теря-
ем иногородних и иностранных 
студентов из-за недостатка мест 
в общежитии. Эта проблема уже 
решается, будем строить новое 
здание. Существуют проблемы в 
развитии учебной базы – требу-
ются дополнительные учебные и 
лабораторные площади. 

Проводится работа по рас-
ширению уже существующей 
территории. Вуз со всех сторон 
окружен строениями, но есть 
определенные перспективы: 
планируем создать «зеленый» 
уголок, где будут отдыхать сту-
денты. 

Нельзя праздновать 100-ле-
тие университета, не зная его 
истории. Но, к сожалению, не-
малая часть студентов и даже 
некоторые преподаватели плохо 
представляют прошлое нашего 
вуза. Поэтому мы выпустим 
большое издание, посвященное 
истории вуза. Напишем о тех лю-
дях, кто внес решающий вклад в 
его развитие. 

В ближайшее время будет 
проведено заседание ученого 
совета КубГУ, на котором мы 
определим комплекс меропри-
ятий, посвященных подготовке 
к юбилею.

- О каких традициях КубГУ 
первокурсникам нужно уз-
нать в первую очередь?

- Студенты должны пони-
мать, в какой университет они 
поступили. Поэтому мы орга-
низовали экскурсии для перво-
курсников в нашем музее – так 
они смогут узнать о славной и 
неординарной истории вуза. 
В следующем году планируем 
ввести спецкурс – «Введение 
в Кубанский государственный 
университет». 

- Одним из приоритетных 
направлений КубГУ явля-
ется физическое развитие 
студентов. Но многие перво-
курсники пренебрежительно 

относятся к физкультуре. Как 
с этим бороться?

- Мое представление об 
успешном университете вклю-
чает в себя три необходимых 
равнозначных условия: каче-
ственное образование, научная 
работа, физическая культура. 
Только здоровый человек мо-
жет реализовать себя в полной 
мере, и потому физкультура 
должна быть неотъемлемой 
частью жизни каждого. Мы 
многое сделали для того, чтобы 
студенты могли заниматься 
спортом: реконструировали 
стадион, создали тренажерные 
залы, построили бассейн и 
площадку для work-out. Все на-
ходится в шаговой доступности, 
имеет современное и много-
функциональное оборудование. 
Студенческие годы скоротечны, 
поэтому нужно именно сейчас 
пользоваться всеми возможно-
стями, которые предоставляет 
КубГУ: заниматься образова-
нием, наукой, общественной 
деятельностью и спортом. Это 
вполне реально – у нас есть 
такие разносторонние студенты. 
Они должны быть примером для 
каждого. 

- Многим известно, что вы 
увлекаетесь футболом, за-
нимаетесь спортом, уделяете 
огромное внимание здоровью 
и физической подготовке 
студентов. Получается, что 
и вы можете быть примером 
для студентов.

- В студенческие годы я вхо-
дил в университетскую сборную 
по легкой атлетике, играл в 
гандбол. Всегда очень любил 
футбол. В 1973 году стал чемпи-
оном края по этому виду спорта, 
получил приз клуба «Кожаный 
мяч».

Сейчас у меня не так много 
возможностей для занятий спор-
том, и чаще я занимаюсь тем, 
что создаю подходящие условия 
для студентов. Но из окон моего 
кабинета виден наш красивый 
стадион, и иной раз мне так хо-
чется пробежаться. У меня даже 
хранится спортивный костюм в 
кабинете, но времени на спорт, 
к сожалению, не хватает.

Последний раз я играл на 
стадионе 13 ноября 2008 года. 
Это был матч между студен-
ческой командой и сборной 
педагогов. Я был вратарем, 
студенты, вероятно, в знак ува-
жения оставили мои ворота в 
неприкосновенности. 

У нас и сейчас немало пре-
подавателей, которые регулярно 
занимаются спортом. Есть во-
лейбольная команда, в которой 
играют педагоги. Многие из них 
- люди солидного возраста, но 
играют наравне со студентами, 
а иной раз и превосходят моло-
дежь благодаря мастерству и 
опыту. Спорт всех объединяет. 

- Не так давно КубГУ пол-
ностью обновил свой сайт. Но 
слышны жалобы студентов о 
том, что сайт не адаптирован 
под просмотр на мобильном 
устройстве, это так важно 
для современной молодежи. 
Можете ли вы как-то помочь 

с решением этой проблемы?
- В информационных тех-

нологиях молодежь всегда на 
шаг впереди. Нам важно, чтобы 
сайт не просто существовал, 
но и был востребован. Поэтому 
игнорировать эту проблему не 
стоит. Но я глубоко убежден, что 
студенты факультета компью-
терных технологий и прикладной 
математики, а также факультета 
математики и компьютерных 
наук могут справиться с этой 
ситуацией. Они могли бы объе-
диниться с управлением инфор-
матизации, которым руководит 
Б.Е. Левицкий, и решить эту про-
блему, чтобы затем с гордостью 
сказать: «Мы это сделали!» Таков 
адекватный подход – не про-
сто жаловаться, но совместно 
решать возникающие вопросы, 
делать наш дом лучше.

- Первокурсники только 
вступили в огромную друж-
ную семью КубГУ. Какое на-
путствие вы дадите им, что 
пожелаете?

- В первую очередь хочется 
пожелать поскорее избавиться 
от эйфории, которая наступает 
при поступлении в вуз и пере-
езде из родительского дома. 
Я хорошо помню себя перво-
курсником, в голове была одна 
мысль: «Жизнь удалась!» Я пере-
ехал в столицу Кубани, поступил 
в престижный вуз, нет никаких 
ежедневных опросов, контроль-
ных работ – все прекрасно, 
как никогда! Но совершенно 
внезапно наступила сессия, на 
подготовку к каждому экзамену 
было максимум два-три дня. И 
тогда я понял, что нерациональ-
но проводил свободное время. 

Вуз отличается от школы 
и социумом и организацией. 
Никто не хочет попрощаться с 
университетом, едва став сту-
дентом. Но статистика неумоли-
ма: самое большое количество 
студентов, которых отчисляют 
за неуспеваемость, – это именно 
первокурсники. Поэтому нужно 
как можно быстрее адаптиро-
ваться. 

Студенческие годы незабы-
ваемы и фееричны. Это самый 
яркий период жизни, в который 
нужно впитывать все самое луч-
шее. Университет дает уникаль-
ное образование, по концен-
трации интеллекта на единицу 
площадей он не имеет аналогов. 
Здесь у студентов есть возмож-
ность учиться, общаться с то-
варищами и умудренными жиз-
ненным опытом профессорами. 
Нужно многое успеть – получить 
профессию, реализовать себя 
в общественной, культурной 
или спортивной деятельности. 
Юные годы навсегда останутся 
в памяти, поэтому они должны 
быть яркими и насыщенными. 

Еще я бы хотел пожелать, 
чтобы студенты, окончив универ-
ситет, могли сказать: «Я получил 
востребованную профессию, 
о которой всегда мечтал». Вот 
тогда жизнь удалась!

Екатерина 
ТОРКИНСКАЯ,  

Дарья САРАТОВЦЕВА

Михаил  астапов:  
«наша цель – подготовить 
специалистов, которые будут 
востребованы на рынке труда»

Екатерина Шмелева, студентка 
второго курса факультета управле-
ния и психологии, получила благо-
дарственное письмо из рук главы 
Краснодара Владимира Евланова. 

Награда была вручена в торжествен-
ной обстановке – в рамках празднования 
222 дня рождения города на Театральной 
площади. Подарок был вручен «за ак-
тивную добровольческую деятельность 
на территории муниципального образо-
вания город Краснодар». Катя особенно 
выделялась из всех, кто был награжден 
– самая юная, но не менее талантливая, 
чем ее опытные взрослые коллеги. 

Девушка занимается общественной 
деятельностью уже больше трех лет – все 
началось еще в старших классах школы, 
когда Катя была заместителем президен-
та школы и организовывала мероприятия 
для младших классов. В 2013-2014 году 
девушка была частью ученического со-
вета. Но, конечно, поступление в вуз 
подарило новые возможности, о которых 
Катя узнала в молодежном центре города 
Краснодара. Основными задачами цен-
тра являются разработка молодежных 
событий, организация повседневного 
досуга молодежи, поддержка студен-

ческих идей. Здесь всегда рады видеть 
инициативных и ответственных ребят. 
Они составляют основу лидерского 
потенциала города. Катя стала частью 
этой талантливой команды. Сначала – 
на правах участника. День народного 
единства, форум «Юго-восточная Евро-
па» - так все начиналось. Наблюдая за 
работой организаторов, Катя училась и 
практиковалась. Вскоре она получила 
возможность проявить себя – попала 
в организаторскую команду одного ме-
роприятия. Лидерский талант девушки 
заметили, ее стали приглашать уже в 
качестве организатора – всероссий-
ская акция «Бессмертный полк», день 
молодежи «Город молодых», творческий 
фестиваль для людей с ограниченными 
возможностями по здоровью «Мы мо-
жем все», день города «Литературный 
Краснодар. Том 2». Катя стала частью 
молодежного совета при главе города 
Краснодара. Совет составляют двадцать 
человек, прошедших строгий отбор и за-
щитивших свои проекты по реализации 
молодежной политики. В 2015 году Катя 
приняла участие в спецпроекте управле-
ния по делам молодежи и молодежного 
лагеря «Дубрава» под названием «Школа 
вожатых». Благодаря ему девушка смогла 
побывать вожатой на четырех проектах 
в молодежном лагере «Дубрава». Сейчас 
Катя готовится к пятому проекту.

- Вожатый для меня не просто работа, 
а способ реализовать свой творческий 
потенциал. Школа вожатых закладывает 
основы духовно-нравственного воспита-
ния и учит взаимодействовать с людьми, 
работать в команде, - говорит Катя. 

В ближайшее время Катя планирует 
вступить в недавно созданный совет 
по гармонизации международных от-
ношений. Девушка не останавливается 
на достигнутом и намерена продолжать 
общественную деятельность после окон-
чания университета, планирует работать 
в сфере молодежной политики.

Екатерина  
ТОРКИНСКАЯ

В учебном подразделении Малый 
математический факультет ежегодно 
на безвозмездной основе  обучает-
ся  по различным формам работы 
около 800 старшеклассников. В 
его структуре можно выделить два 
направления работы. Первое из 
них ориентировано на подготовку 
по стандартным разделам курса 
элементарной математики. Второе 
нацелено на приобретение необхо-
димых навыков в исследовательской  
математической и олимпиадной 
деятельности школьников.

Очередной учебный год на пер-
вом направлении начался 11 октя-
бря. Всех желающих повысить свой 
уровень математической подготовки 
встретили  настоящие ученые – ма-
тематики факультета математики и 
компьютерных наук: С.В. Гайденко, 
Г.Н. Титов, В.Ю. Барсукова, М.В. Ца-
люк, А.В. Бочаров, А.Н. Марковский, 
Г.Г. Кравченко, Э.А. Сергеев и др., а 
также одни из лучших специалистов 
в области информатики и ИКТ: Г.И. 
Попова, Н.В. Андрафанова, С.А. 
Деева и другие. Дважды в месяц, 
по воскресеньям, будут читаться 
лекции, направленные на подготов-
ку к задачам высокого уровня ЕГЭ 
(последние задачи) по математике 
и информатике для школьников 
10 и 11 классов. В этом процессе  
также принимают участие студенты 
и магистранты факультета, которые  
проводят практические занятия, 
консультации  по математике и ин-
форматике для десятиклассников.

Для школьников, которые живут 
далеко от Краснодара, внедряется 
режим дистанционного консульти-
рования. С этой целью сначала была 
сформирована база данных старше-
классников, которым интересно с 
нами работать. Перед каждым заня-
тием, точнее примерно за неделю, на 

сайте Малого матфака размещаются 
и рассылаются по электронной почте 
дидактические материалы (задачи, 
вопросы для изучения и т.д., другими 
словами то, что будет обсуждаться на 
очередных учебных занятиях).

В оставшиеся воскресенья будет 
работать второе направление – Ма-
лый матфак для олимпиадников, где 
А.Э Бирюк и А.А. Свидлов проводят  
разборы задач олимпиад различного 
уровня, а  также других нестандарт-
ных и интересных задач. В тоже вре-
мя, у школьников будет возможность 
заниматься также в научных кружках, 
возглавляемых  А.В. Рожковым, К.А. 
Лебедевым, А.Н. Марковским. В 
прошлом году школьникам предла-
галась следующая тематика кружков: 
математическое моделирование; ма-
тематика, криптография, программи-
рование; математические проблемы 
обработки изображений. 

С 2013 года на факультете ма-
тематики и компьютерных наук 
организована очно-заочная школа 
математиков. Для участия в очно-за-
очной школе математиков приглаша-
ются учащиеся 11 классов. В начале 
каждого этапа на сайте во вкладке 
«Заочная школа» публикуются зада-

чи каждого этапа, а также решения 
задач предыдущего этапа и рейтинг 
участвующих в обучении. В конце 
первого месяца каждого этапа к за-
дачам добавляются методические 
рекомендации по решению предло-
женных задач, которые полезны не 
только учащимся, но и их учителям. 
К концу каждого этапа решенные за-
дачи учащимися школы отсылаются 
в сканированном виде. 

Учащиеся ЗШМ будут выполнять, 
предложенные преподавателями 
ФМКН, задания в четыре этапа: ок-
тябрь – декабрь, декабрь – февраль, 
февраль – апрель и апрель – май.

Отрадно отметить, что система, 
работающая на факультете матема-
тики и компьютерных наук, зареко-
мендовала себя с хорошей стороны. 
Школьники, посещавшие занятия 
Малого матфака, как правило, сда-
ют экзамены с хорошими баллами. 
Большое количество абитуриентов 
Малого матфака поступает в уни-
верситет, в частности в 2015 году в 
КубГУ поступили порядка 160 чело-
век, которые проходили обучение на 
Малом матфаке, из них 34 – на наш 
факультет. 

А. БОЧАРОВ, О. БОРОВИК

В рамках сотрудничества 
между Кубанским государ-
ственным университетом и 
Инсбрукским университетом 
им. Леопольда-Франценса 
с 15 по 21 сентября в г. Ин-
сбрук (Австрия) проходила 
совместная летняя школа 
«Альпы и Кавказ в сравни-
тельном аспекте: природа и 
культура». Это мероприятие 
стало вторым этапом летней 
школы, первый этап состо-
ялся в сентябре 2014 году в 
Кубанском государственном 
университете. Тогда Кубан-
ский госуниверситет прини-
мал делегацию студентов и 
преподавателей из Австрии, 
в этот раз студенты и пре-
подаватели КубГУ отправи-
лись с ответным визитом в 
Инсбрук.

Программа междисципли-
нарной школы предполага-
ла участие в двухдневной 
конференции и несколько 
учебных семинаров с полевой 
практикой. В школе приняли 
участие студенты географи-
ческого факультета и факуль-
тета истории, социологии и 
международных отношений. 
Участники познакомились с 
физико-географическими и 
экономико-географическими 
факторами и условиями раз-
вития, историей и культурой 
Австрии и Италии. 

Вот так ребята рассказыва-
ют о своем участии в летней 
школе.

Владимир Мгдесян: 
- В этом году, кроме столи-

цы двух зимних Олимпийских 
игр - города Инсбрука - мы по-
сетили еще несколько городов 
в Австрии и Италии. А учитывая 
тот факт, что мы летели в Мюн-
хен, то мы за девять дней по-
бывали сразу в трех странах и 
в около 10 населенных пунктах. 
Это были крайне интересные и 
насыщенные дни. 

Международная конферен-
ция «Кавказ и Альпы: природа 
и культура» прошла «на ура» и 
задала тон всему дальнейшему 
путешествию. Весь Тироль (как 
австрийский, так и итальянский) 
оказался очень уютным и го-
степриимным, с неповторимым 
духом и искусством. Повсюду 
нас встречали мэры (здесь они 
звались бургомистрами), а так-
же нас принял глава парламента 
Тироля. Однако больше всего 
стараний и подготовительной 
работы совершил наш глав-
ный организатор и постоянный 
спутник – доцент географиче-
ского факультета Инсбрукского 
университета Курт Шарр, к 
которому мы здорово привяза-
лись и полюбили, и уже успели 
соскучиться. 

После нескольких дней в 
Северном Тироле, экскурсий 
и вечерних прогулок, восхож-
дению на гору высотой 2334 
м мы отправились из страны 
Моцарта, Шуберта и Фрейда 
на родину Леонардо да Винчи, 
Рафаэля и Данте Алигьери - в 
Италию. Здесь также было все 
увлекательно и впечатляюще: 
красивая архитектура, нацио-
нальный фестиваль музыки и 

древняя история. 
В последний день мы по-

сетили Восточный Тироль с 
центром в городе Лиенц и были 
рады побывать здесь в русской 
православной церкви и найти 
следы пребывания казаков в 
этих районах. 

Одним словом, мы возвраща-
емся с непередаваемыми ощу-
щениями и впечатлениями после 
поездки. Добрый Тироль, мы 
уезжаем, но обещаем вернуться.

Елена Рязанова: 
- За восемь дней мы успели 

увидеть Австрию (северный Ти-
роль), Италию (южный Тироль) 
и немножко Германию. Адми-
нистративный центр Тироля – 
Инсбрук. Это небольшой город 
со своей тихой, спокойной жиз-
нью, с длинными узкими улица-
ми, на которых иногда видно 
старые стены 14-15 веков. По 
всему Тиролю очень много 
церквей. Каждая как отдельное 
произведение искусства. Очень 

много туристов.
Граница между северным 

Тиролем, находящимся в Ав-
стрии, и южным Тиролем, ко-
торый находится в Италии, 
практически незаметна. Только 
итальянский флаг сообщает, 
что вы пересекли границу. 
Так же и с границей Австрии и 
Германии. 

Отдельно хочется отметить 
Альпы. Эти горы совсем не 
похожи на наши. Огромные 
каменные глыбы, резко подни-
мающиеся из холмистых долин, 
до середины покрытые сосно-
вым или смешанным лесом, с 
голыми острыми вершинами. 
Большая удача побывать в 
Альпах, послушать историю 
отдельных вершин и своими 
глазами увидеть эту красоту.

Конечно, человеку ни разу 
не бывавшему в Европе, бу-
дет интересно посмотреть на 
архитектуру, жизнь людей, 
узнать культурное и историче-

ское прошлое увиденных мест. 
Каждый день новые впечатле-
ния. Встаешь в семь утра, и до 
самого вечера тебя посвящают 
в прошлое и настоящее земли 
Тироль. Здесь все интересно 
и очень красиво. Это ценный 
опыт и важные знания, которые 
мы получили благодаря летней 
школе «Альпы – Кавказ». Это 
как маленькая жизнь, которая 
пролетела за несколько дней 
и останется в наших сердцах 
навсегда.

Виолетта Филиппова:
- Узнав о летней школе 

«Кавказ-Альпы»  зимой про-
шлого года, я даже подумать 
не могла, что всё пройдёт на-
столько захватывающе и по-
знавательно. Мне, как студентке 
направления картографии и 
геоинформатики, было очень 
интересно послушать лекции, 
касающиеся моей профессии. 
А сколько всего мы увидели! И 
города с многовековой истори-
ей, пропитанной атмосферой 
средневековья, рыцарства и 
строгих христианских порядков, 
и великолепные виды Альп, 
завораживающих своими жи-
вописными, величественными 
пейзажами, и места поселений 
наших соотечественников, при-
нёсших культуру нашей малой 
Родины вглубь  далёкой горной 
Европы. А самое главное, к 
чему нам удалось прикоснуться, 
почувствовать и попробовать, 
так это  непосредственно к 
культуре местных жителей, а 
именно обитателей всемирно 
известного альпийского Тироля.

Поэтому хочу выразить  бла-
годарность нашему универ-
ситету за такую прекрасную 
возможность  познакомиться с 
колоритом  европейских стран, 
побывать во многих интересных 
местах, да и вообще, отлично 
провести время в кругу заме-
чательных людей!

Вот так группа студентов 
КубГУ, возвращаясь с летней 
школы «Alps-Caucasus: Nature 
& Culture», помимо чемоданов, 
наполненных сладостями ком-
пании «Milka» и «Mozart Kugeln», 
привезла невероятные, сказоч-
ные впечатления. Семинары 
в Инсбрукском университете 
с видом на Иезуитский мо-
настырь, лекции, которые K. 
Scharr, St. Risse, H. Stadler 
и др. успешно совмещали с 
экскурсиями и вкусными обе-
дами, а также везение нашей 
группы (встреча с Президен-
том Парламента Mr. Herwig 
Van Staa), незабываемы! Ну 
а научный опыт, полученный 
за этот небольшой период, 
трудно уместить в несколько 
предложений. Можно только 
приветствовать дальнейшее 
сотрудничество между КубГУ 
и университетами г. Инсбрука 
и г. Больцано и реализацию в 
будущем подобных проектов. 

В.В. МИНЕНКОВА, 
зав. кафедрой 

экономической, 
социальной и 
политической 

географии

МАлый МАТФАК ВСТРеЧАеТ 
ШКольнИКоВ

влюбившиеся в тироль

награда от мэра


